



Le projet Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif a pour objectifs de : promouvoir la participation des personnes handicapées dans les organes de développement local à la base ; d'accroître leur accès aux services sociaux de base et de contribuer à leur autonomisation financière.

D'une durée de quatre ans, ce projet est dans sa troisième année de mise en œuvre.

LE DBN A ECHANGE AVEC LES ETUDIANTS DE L'INFA DE TOVE EN STAGE D'IMPREGNATION A INADES-FORMATION TOGO

Le Directeur d'Inades-Formation Togo, Sena Kwaku ADESSOU a échangé avec les étudiants de l'Infa Tové.



Egalement présents à la séance, le responsable des services administratifs et financiers et les chefs programmes PADAF (Programme d'Appui au Développement de l'Agriculture familiale) et PAGERN (Programme d'Appui à la Gestion durable des Ressources Naturelles).

Ils sont six étudiants à être accueillis à Inades-Formation Togo

pour un stage d'un mois, dont une semaine dans l'organisation et les trois autres chez un exploitant agricole en milieu rural. Pour l'Institut National de Formation Agricole (INFA de TOVE), c'est un stage d'impregnation qui a pour objectif de mettre l'apprenant dans les conditions du monde rurale et de l'évaluer ensuite.

De retour de chez leurs familles d'accueil respectives ils ont rencontré le Directeur pour une séance de debriefing sur la mission. Pour eux tous, la mission dans l'ensemble fut satisfaisante.

Elle leur a permis d'être permanentement en contact

avec la terre, de frotter avec les réalités du monde rural, de partager les expériences des producteurs et de mettre leur connaissance théorique à leur profit.

Venus le 18 juin dernier, ces étudiants stagiaires dont quatre techniciens et deux conseillers agricoles, ont repris la route pour leur institut le 12 juillet. Avant de prendre congé d'eux, le DBN les a invités à plus d'ardeur et d'abnégation dans leur formation.

Il les a également exhortés à adopter de bonnes pratiques et surtout de consolider les relations dans tout leur cursus.



Exercice 2018: le personnel d'Inades-Formation fait le bilan à mi-parcours
Des résultats dans l'ensemble, encourageants...

PROCHAIN NUMERO

- Campagne nationale de formation, de sensibilisation, de communication et d'information sur la décentralisation au Togo
- Lancement activités plateforme régionale sur le foncier
- Présentation des résultats de l'étude sur le coton Bt.



SOMMAIRE

02	EDITORIAL	04	SIGNATURE DE CONVENTION &
02	EVALUATION A MI-PARCOURS	06	MISSION ASTM
03	RESTITUTION PROJET CPDI	05	FORMATION PRODUCTEURS DE SEMENCES
		07	MISSION CBM
		05	LANCEMENT PROJET CRCC



LE PERSONNEL D'INADES-FORMATION TOGO À L'HEURE DU BILAN À MI-PAROURS DES ACTIVITÉS DE L'EXERCICE 2018

Juillet ! Déjà plus de six mois écoulés et le bilan de fin d'année s'approche peu à peu. Alors, où en sommes-nous avec les objectifs pour cette année ?

Le bilan à mi-parcours, une des pratiques d'Inades-Formation, permet au personnel d'évaluer les acquis du PTA, de voir ce qui a fonctionné ainsi que les stratégies pour boucler l'année et éventuellement, les points à reconduire sur l'année suivante.

Le personnel d'Inades-Formation Togo s'est pendant trois jours, donné à cet exercice et réfléchi sur l'élaboration du plan de travail annuel 2019.

L'évaluation à mi-parcours n'est ni un audit, ni une inspection. Elle est formative et vise à s'assurer d'une part que les réalisations passées et en cours sont conformes aux prévisions et, d'autre part, qu'elles sont susceptibles de conduire convenablement aux résultats finaux.

Ceci afin de convenir de certains réajustements pour mieux accompagner les communautés rurales et tous nos partenaires.

Ce troisième numéro du bimestriel « Les Nouvelles du BN », renseigne sur la vie de l'organisation, l'évolution de nos différents projets et programmes et bien d'autres sujets d'actualités.

Toute l'équipe d'Inades-Formation sera ravie de l'impact positif de ce numéro. Bonne lecture et à très bientôt.

C'est l'une des pratiques du réseau d'Inades-Formation : l'évaluation de l'état de mise en œuvre à mi-parcours des activités du plan de travail annuel. Le bureau national du Togo a donc du 16 au 19 Juillet 2018 marqué une pause et s'est sacrifié à cet exercice. L'objectif visé est d'apprécier l'état d'avancement de la mise en œuvre des différents projets inscrits au PTA afin d'opérer les ajustements nécessaires pour bien finir l'exercice en cours mais aussi de mener une réflexion en vue de bien nourrir l'élaboration du PTA 2019. Il s'est agi de faire un rappro-



chement entre les activités prévues et celles qui ont été réalisées, de justifier les écarts et de prendre des dispositions nécessaires en vue de la réalisation des activités qui restent pour terminer l'année.

Les grands programmes et projets présentés sont: le programme de valorisation des vivres de souveraineté ; le projet Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif ; le projet appui au renforcement de la résilience des populations à travers la promotion des pratiques agro écologiques dans la Préfecture de Tchamba et dans la région des Savanes; le projet

Champs écoles paysans, cantines scolaires et éducation nutritionnelle au Togo pour une amélioration du niveau de souveraineté alimentaire et des revenus des producteurs des cantons de Sissiak et Doukpergou dans la région des savanes au Togo et enfin le projet Communautés résilientes aux changements climatiques (CRCC) dans la préfecture d'Agou.

Le point a été fait sur la communication et la mobilisation des ressources financières, l'animation de la vie associative, les prestations de service et les cours par correspondance.

L'animation de la vie associative puis l'administration et l'orientation générale, le suivi et l'évaluation transversale ont également fait l'objet de présentation.

Au vu des résultats enregistrés, l'on peut convenir que, le premier semestre, de façon globale, a été positif. Les différents projets ont certes connu des progrès, mais les efforts doivent se poursuivre, a laissé entendre, le Directeur Sena Kwaku ADESSOU.

rissons de tout ce qui nous revient de nos partenariats, de nos collaborations au sud pour sensibiliser davantage nos compatriotes du nord et dans l'Union Européenne en général sur toutes les problématiques du pôle de développement. Récemment, nous avons intégré les problèmes d'immigration qui deviennent de plus en plus préoccupants un peu partout en Europe en particulier mais aussi dans nos pays africains même en Amérique latine.



Pour être partenaire de ASTM, il faut que l'organisation partage des valeurs de solidarité, d'honnêteté partenariale, de l'engagement humain, de la promotion des

Droit Economique Socio-culturels, et bien d'autres valeurs. Inades-Formation Togo : Votre mot de la fin

Sena AFETO : je souhaiterais que nos neuf partenaires de la sous-région ouest africaine, (six au Togo et trois au Burkina Faso) au-delà de leurs réseaux respectifs, puissent essayer de converger leur réflexion et leurs actions pour pouvoir mettre en place un réseau pour le bien de leurs bénéficiaires que ce soit au Burkina Faso ou au Togo ; et surtout, vu que le fil rouge, c'est la promotion d'une agriculture familiale respectant les spécificités environnementales, une agriculture écologique donc, mais à hauteur des familles.

Inades-Formation Togo : Monsieur Sena AFETO, je vous remercie !

LE PARTENAIRE CBM EN VISITE DE TRAVAIL À INADES-FORMATION TOGO POUR ÉVALUER LE PROJET COMMUNAUTÉS PARTENAIRES POUR UN DÉVELOPPEMENT INCLUSIF



L'équipe d'Inades-Formation Togo, en charge du projet CPDI (Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif) a eu une séance de travail le mardi 14 Août 2018, avec le partenaire CBM, représenté par le chef programme Madame ADJAYI Thérèse et le responsable financier Monsieur Jonathan ANAYO. L'objectif assigné à cette session, était de faire une évaluation à mi-parcours du projet Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif, lancé depuis 2016. C'est un devoir pour CBM, d'accompagner et d'apporter son appui technique aux partenaires qui mettent en œuvre un projet financé par ladite organisation. Dans ce contexte, elle a effectué une mission de supervision et d'évaluation dudit le 14 Août dernier avec l'équipe projet d'Inades-Formation Togo. Les travaux ont été axés sur deux principaux volets : l'aspect financier et l'aspect programmatique.

La délégation a d'abord fait le suivi budgétaire avant de passer à l'évaluation des activités planifiées au cours des deux premiers trimestres. L'on a analysé les acquis, planché sur les activités en cours d'élaboration et/ou non

réalisés puis diagnostiqué les goulots d'étranglements.

Pour le chef programme, madame ADJAYI Thérèse, les résultats sont à ce jour, dans l'ensemble, satisfaisants. Néanmoins, **la mission recommande à l'équipe projet de : - finaliser le plan de mise en œuvre et de suivi des recommandations de l'évaluation à mi-parcours ; de le partager avec les différentes parties prenantes au projet, pour qu'elles y adhèrent; de revoir la planification par rapport aux observations faites en ce qui concerne les activités non encore réalisées et/ou en cours de réalisation ; d'anticiper sur certaines situations au cas où le financement venait à trainer -.**

« Nous souhaiterions que ces recommandations soient prises en compte pour que l'on atteigne un niveau de 90% de réalisation d'ici à fin décembre 2018 ». Madame ADJAYI Thérèse. Le chef service administratif et financier, Robert NIPASSA, représentant le Directeur d'Inades-Formation Togo a salué la démarche de CBM. Il l'a rassuré des mesures qui seront prises pour que le suivi budgétaire et celui de la mise en œuvre des recommandations soient effectifs à chaque trimestre.

FONDS DE FINANCEMENT POUR BOOSTER L'AVICULTURE A YOBO SEDZRO, ATTI ATO-VOU ET AHEPE



Inades-Formation Togo, les FONSDEV Gbénodou, Elénuté et Nédézon et les aviculteurs d'atti Atovou,



tation et les soins adéquats des volailles.

C'est donc pour appuyer ces aviculteurs à disposer de ces fonds de démarrage de leur élevage que la présente convention a été signée.

Ahépé et Yobo Sedzro, ont procédé au siège du bureau national d'Inades-Formation Togo, à la signature d'une convention tripartite.

Ils recourront donc aux FONSDEV pour les formalités de prêt à un seuil de cent mille (100.000) Fcfa.

Inades-Formation à son tour, mettra à la disposition de ces FONSDEV un fonds de garantie de dix millions (10.000.000) de FCFA.

Les prêts seront octroyés en groupe, sinon, en caution solidaire.

Le bénéficiaire devra en un premier temps suivre la formation sur les techniques améliorées d'élevage de poulet local, ensuite avoir l'aval de l'agent technique d'Inades-Formation avant d'entamer les démarches auprès des FONSDEV.

Là aussi, il aura droit à une formation sur la gestion du crédit, le remboursement et la mise en place d'un système de suivi de son activité.

Le prêt sera échelonné sur un an et demi avec un remboursement de 25% par trimestre et ce, à partir du sixième mois. Le Directeur d'Inades-Formation Togo, Sena Kwaku ADESSOU, a invité les différents signataires à jouer leur partition pour la réussite et la pérennité du projet.

Il s'est agit pour Inades-Formation à travers ce protocole d'accord, de faciliter l'accès au financement des aviculteurs à travers les FONSDEV.

Avant de passer à la signature, les 13 articles de la convention ont été élucidés avec la participation active des signataires.

En effet depuis 2017, Inades-Formation Togo à travers son programme de valorisation de vivres de souveraineté pour une alimentation suffisante, saine et durable des populations des pays africains au sud du Sahara, veut former 200 aviculteurs sur les techniques améliorées d'élevage de poulet local à Ahépé, Yobo Sedzro et Attiatovou. A ce jour, les aviculteurs formés ont du mal à investir dans les nouvelles techniques d'élevage acquises notamment l'adoption des poulaillers traditionnels améliorés (PTA), l'acquisition des équipements, l'alimen-

INADES-FORMATION TOGO ACCOMPAGNE LES PREFECTURES DE KPELE ET D'AGOU AU TOGO A RENFORCER LEUR RESILIENCE FACE AUX CHANGEMENTS CLIMATIQUES



Les changements climatiques, un sujet aujourd'hui plus que

Il urge alors d'accompagner les communautés à entreprendre des actions concrètes adaptatives afin de réduire leur vulnérabilité face aux risques climatiques et des catastrophes et accroître leur résilience.

Les cantons de Gadjá, Agou-Nyongbo, Nyongbo-Agbétiko, Attigbé de la préfecture d'Agou et ceux de Kpélé Centre, Novivé, Govié et la commune d'adéta de la préfecture de Kpélé ont donc été conviés au lancement officiel du projet « Communautés résilientes aux changements climatiques dans les préfectures d'Agou

d'actualité. Le Togo comme la plupart des pays de la sous-région est confronté à ce phénomène. Les communautés en général et celles rurales en particulier n'en sont pas épargnées.



et de Kpélé », une initiative locale pour des impacts durables sur la vie des communautés de ces zones.

Ce projet vise à renforcer les capacités de ces communautés dans la compréhension de ce fléau mondial, ses causes et ses effets, sur le quotidien des êtres vivants. L'occasion de leur démontrer également que le changement climatique n'est que la résultante des actions humaines sur la nature.

Outre les formations théoriques, le projet accompagnera les communautés dans la restauration des écosystèmes forestiers des flancs de montagne (600ha) et de berges des rivières (500 ha).

Les sources d'énergie rurales seront aussi développées à partir des résidus de riz afin de réduire les pressions sur les ressources ligneuses. Il sera également question de travailler à réduire



la surexploitation des ressources forestières à travers la fabrication du charbon suivant la méthode casamançaise, une méthode qui améliore le rendement de la production du charbon en réduisant les pertes jusqu'à l'ordre de 40%.

Le Directeur d'Inades-Formation Togo Sena

Kwaku ADESSOU, a invité les populations à une synergie d'actions pour que les objectifs fixés et les résultats attendus soient atteints.

Financé par le Gouvernement luxembourgeois à travers le Fonds Climat Energie, le projet CRCC sera mis en œuvre pour une durée de trois ans avec l'appui technique de Action Solidarité Tiers Monde (ASTM) et bénéficiera directement à 1284 personnes dont 46% de femmes.

Trois années au bout desquelles, Inades-Formation Togo et ses partenaires envisagent une nette amélioration des connaissances des communautés sur les changements climatiques avec pour conséquence, un changement de comportement face à l'exploitation des ressources de « Dame Nature ».

Et pour donner vie à ce projet à Kpélé, des plants ont été mis en terre derrière l'auditorium de la préfecture; comme pour dire, « l'arbre, c'est la racine de la vie. »



ENTRETIEN AVEC SENA AFETO, RESPONSABLE DES PROJETS AFRIQUE ASTM



Du 24 au 25 juillet dernier, Inades-Formation a accueilli le responsable des projets Afrique de l'ASTM (Action Solidarité Tiers Monde). En mission au Togo, Sena AFETO a pu faire le point sur les actions en cours et amorcer les réflexions sur la composition du prochain accord cadre. A la fin des travaux, nous nous sommes entretenus avec lui.

Inades-Formation Togo: Monsieur Sena AFETO, bonjour

Vous venez de passer deux jours dans les locaux d'Inades-Formation ; dites-nous, dans quel cadre se situe votre visite ?

Sena AFETO : *Tout d'abord, je tiens à remercier les responsables d'Inades-Formation Togo pour l'hospitalité. Nous avons partagé de fructueux moments et ceci, pour la bonne marche de notre partenariat. Alors, cette mission se situe dans le cadre du partenariat qui nous lie à Inades-Formation Togo depuis 2015. En effet, nous sommes dans la phase préparatoire du prochain accord-cadre entre l'ASTM et la coopération luxembourgeoise (c'est cet accord qui finance nos partenariats en Afrique). L'accord consortium en cours prend fin cette fin d'année 2018. Nous sommes donc entrain de consulter nos différents partenaires en Afrique en vue de la préparation du prochain accord cadre. C'est ce qui justifie ma présence dans les locaux d'Inades-Formation. J'ai eu à échanger avec le Directeur, Sena Kwaku ADESSOU, le responsable des services administratif et financier et le chef programme du projet au renforcement de la résilience des populations à travers la promotion des pratiques agro-écologiques à Tchamba, Audrey FETOR.*

Inades-Formation Togo : La séance de travail vous a-t-elle permis d'avoir une idée sur les actions en cours, qu'est-ce qu'on peut retenir ? Êtes-vous satisfait ? Ou Inades doit-il mettre les bouchées doubles ?

Sena AFETO : *les sentiments ne sont pas encore tranchés, vu que le triennal en cours prend fin cette année. Le rapport des activités 2017 est assez concluant. Nous sommes à environ 40% de réalisations des activités. Inades-Formation dans son planning a prévu assez d'activités au second semestre. En tout cas, j'ai obtenu des responsables d'Inades que les bouchées seront mises à double pour que d'ici la fin de l'année, toutes les prévisions soient réalisées.*

Inades-Formation Togo : Quelles ont été les grandes décisions de cette mission ?

Sena AFETO : *Pour l'heure, comme je le disais, on vient juste d'amorcer les réflexions pour la composition du prochain accord cadre et la note conceptuelle de cet accord cadre sera déposée en février 2019.*

Je tiens à préciser que pour l'ASTM, ça va être un premier exercice du genre, parce que c'est de composer le projet avec leurs bénéficiaires, mais ça revient toujours à l'ASTM et son partenaire en consortium SOS Faim Luxembourg, de composer les accords-cadres dans lequel devaient s'intégrer les projets en Afrique. Cette fois-ci, nous avons pour ambition de renverser un peu la logique ; faire participer de façon active nos partenaires à la réflexion en amont qui va conduire à la rédaction du prochain accord cadre. Donc des décisions, il y'en a pas encore. Mais ce qui est sûr, c'est qu'au sortir de ces deux jours de travaux avec Inades, il n'y a aucune embuche sur le chemin de la continuation de ce partenariat.

Inades-Formation Togo : Les perspectives

Sena AFETO : *L'exercice prochain c'est 2020-2024. L'année 2019 sera une année pont qui est déjà rentrée dans le financement ASTM. Après 2019, c'est sûr que nous aurons encore 5 ans de collaboration avec Inades-Formation.*

Inades-Formation Togo : un mot sur l'ASTM

Sena AFETO : *l'ASTM, Action Solidarité Tiers Monde est une ONG de droit luxembourgeois qui va fêter ses 50 ans en 2019. Elle a deux volets principaux d'action : La première : une contribution à l'émergence d'une société civile active manifeste dans les pays du tiers monde, à savoir l'Amérique latine, l'Asie, couplé du moyen Orient et l'Afrique.*

La deuxième : un travail de sensibilisation à une conscience citoyenne au nord. Nous nous nous



RESTITUTION DE L'ÉVALUATION À MI-PARCOURS DU PROJET CPDI (COMMUNAUTÉS PARTENAIRES POUR UN DÉVELOPPEMENT INCLUSIF)

Après deux années de mise en œuvre du projet Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif (CPDI), les acteurs impliqués se sont retrouvés pour faire un premier bilan. Un exercice qui leur a permis d'analyser et d'évaluer le niveau d'atteinte des indicateurs à mi-parcours. Les résultats de cette évaluation



ont fait l'objet d'une restitution, le 25 juin dernier dans les locaux d'Inades-Formation Togo. L'évaluation a porté sur les trois indicateurs principaux du projet : la participation, l'accessibilité et l'autonomie financière des personnes handicapées dans leurs communautés respectives.

L'étude révèle un bilan positif, eu égard aux personnes en situation de handicap ciblées.

Comme résultats : -au moins 70% des organes de développement communautaires à la base (CCD, CVD, CDQ) comportent au moins une personne handicapée sur les 10 membres

réglementaires (bureau exécutif et comité de surveillance).

Sur les 39 comités de développement à la base (CDB) accompagnés dans les quatre communautés, 33 bureaux ont été renouvelés et rendus inclusifs ; à la fin 2017, 84,6% des bureaux exécutifs comptent en leur sein au moins une personne handicapée ; -au moins 75% des infrastructures communautaires (écoles/établissements scolaires, centres de santé et centres de loisirs) sont accessibles aux personnes handicapées ; au total, 11 infrastructures sont rendues accessibles sur 69 fichées avec la construction de rampe soit 16%.

Au moins 80 personnes handicapées en mesure d'exercer une activité économique, ont accès égal aux mécanismes financiers communautaires existants : 86 personnes handicapées ont été identifiées et formées sur les AGR et l'auto-entrepreneuriat.

Parmi elles, 78 ont eu un appui financier pour exercer ou consolider leurs AGR dans les 4 communautés. Les sensibilisations, les jour-

Le canevas d'élaboration du plan de travail 2019, étant disponible, le personnel a été invité à s'y mettre pour son élaboration dans les meilleurs délais.

Notons que deux nouveaux projets seront intégrés à ce 2019. Le premier, porte sur la Plateforme Nationale de l'Agriculture Familiale et est inclus

dans le PADAF (programme d'appui au développement de l'agriculture familiale).

Le second, intitulé « Gestion des terres, gestion des forêts » sera introduit au PAGERN (programme d'appui à la gestion durable des ressources naturelles).

nées portes ouvertes, les émissions radiophoniques, les portes à portes sont entre autres moyens qui ont aidé à enregistrer ces résultats, malgré certaines difficultés. Elles sont relatives entre autres, aux préjugés, à la non déclaration des personnes handicapées, à la limitation des moyens financiers, à la non prise en compte de toutes les formes de handicap.

L'étude recommande que les efforts se poursuivent pour inscrire le projet dans la durabilité et œuvrer à son appropriation par les communautés. Les actions de plaidoyer doivent être également pérennisées. Cette évaluation à mi-parcours du projet Communautés Partenaires pour un Développement Inclusif) a été réalisée par le cabinet



net ARTAGRIS et conduite par Monsieur Kodjovi DENTCHINLI. Il est un consultant en planification suivi-évaluation et capitalisation d'expériences.